

PÉREZ PRIETO, V., Dios, Hombre, Mundo. La Trinidad en Raimon Paikkar, Herder, Barcelona 2008, 533 pp.

El autor de la obra se refiere en un momento del libro a otras palabras suyas en un trabajo anterior sobre Panikkar y en las que dice que el pensamiento de este autor no es para empezar, sino para descolocar y abrir caminos nuevos. El pensamiento de Panikkar se caracteriza por moverse entre oriente y occidente; por poner en diálogo tradiciones religiosas tan diferentes como el hinduismo y el cristianismo; por intentar desarrollar una conceptualización nueva para expresar de otro modo la realidad de Dios.

El presente trabajo de Victorino Pérez es un estudio sobre el pensamiento de este autor español de origen hindú. Un primer mérito de la obra es hacer accesible, y presentar con claridad y rigor, un pensamiento nada fácil, que además es expresado en un lenguaje críptico para quien no está familiarizado con sus obras. El pensamiento de Panikkar, por su carácter de búsqueda y tentativa, contiene expresiones y formulaciones que en algunos momentos resultan chocantes para quien se encuentra en acercarse a esas propuestas de Panikkar ofreciendo una interpretación en la que se abre una vía para ser asimilables por la dogmática católica. Y esto no lo consigue Victoriano Pérez por la vía de fáciles concordancias, que casi siempre conllevan sacrificar algún aspecto de la identidad católica. Este no es el caso de esta obra. El conocimiento del debate y discusión que la teología actual mantiene en torno a la cuestión de Dios, y más en concreto, en torno a cuestiones trinitarias, permite que el autor sitúe el pensamiento de Panikkar allí donde hay debate y búsqueda en la teología contemporánea. De este modo, algunas de las ideas del pensador hindú-español en vez de ser vistas como desviaciones o impugnaciones a la dogmática católica pueden ser interpretadas como propuestas y aportaciones a un debate que se mantiene en la teología actual. Esta obra resulta ser no sólo un estudio certero y documentado sobre el pensamiento de Panikkar. Además es una presentación sintética y documentada de las cuestiones que sobre Dios se debaten en la teología actual. Insisto de nuevo en lo que antes señalaba. Una lectura del pensamiento de Panikkar, que resulta más favorable y asimilable por la dogmática católica, puede hacerlo, quien desde el conocimiento del debate actual sobre Dios en la teología actual, permite insertar aquel pensamiento en ese debate. El resultado no es sólo una mejor comprensión del pensamiento del autor estudiado. También lo es el ofrecer un montón de sugerencias a la discusión actual sobre la realidad de Dios y su carácter trinitaria

La obra comienza presentando los rasgos del acceso a Dios en el pensamiento de Raimon Panikkar. Destaca su carácter trascendente e inefable, que hay que poner en relación, por otra parte, con su dimensión de cercanía e inmanencia. En un segundo momento se analiza los rasgos de la experiencia de Dios desde la perspectiva que abre el autor estudiado. De especial relevancia resulta la distinción entre fe, acto de fe y creencia. Un capítulo dedicado a la

realidad personal de Dios sirve de transición a los dos capítulos finales de la obra. En esta parte se analiza el alcance y el significado de las limitaciones que Panikkar señala en el concepto persona aplicado a la realidad de Dios. El autor señala con razón que algunas de estas dificultades han sido también señaladas por la teología católica, como es en el caso de la teología de Rahner. Un nuevo y amplió capítulo se orienta a analizar la concepción trinitaria del autor estudiado. Especial relieve alcanza su propuesta de superar una concepción sustancialista por una concepción relacional. El último capítulo está dedicado a la cristología. La obra se cierra con algunas páginas en las que se presentan a modo de conclusión algunos resultados del estudio.

El autor ofrece un análisis sistemático del pensamiento de Panikkar, en el que el centro de interés se encuentra en ofrecer una lectura interpretativa. He echado de menos algunas indicaciones que hicieran ver la evolución que este autor ha experimentado, en algunos aspectos de su pensamiento, a lo largo de los años. Sin duda, es algo que Victoriano Pérez podrá acometer en trabajos sucesivos. Otra cuestión es la discusión que se puede abrir respecto a las posiciones de Panikkar. Entre ellas cabe señalar si la relacionalidad de Dios supone abandonar toda posición sustancialista; o si la distinción entre el Jesús de la historia y el Cristo de la fe, tal y como la presenta Panikkar es conciliable, con una identidad que permita integrar la divinidad en la experiencia histórica de Cristo. Pero estas son cuestiones que afectan al pensamiento de Panikkar y no al de Victoriano Pérez. Este último nos ofrece un material magnífico para seguir debatiendo esas cuestiones con mayor precisión.—Ricardo de Luis Carballada, OP